

4. El desempleo y la pérdida de los mercados en los países del Norte a causa del empobrecimiento de los países deudores, que no pueden comprar los productos de los países industrializados. Los préstamos y la ayuda al desarrollo no han servido a los intereses de los pueblos del Tercer Mundo, sino a los de las élites del Sur, los bancos y las multinacionales del Norte.
5. La inmigración, como consecuencia de la polarización y monopolización del desarrollo por el Norte, y que podrá ser resuelta sólo mediante la mejora de las condiciones de vida de los inmigrantes ya instalados en los países del Norte y la creación de empleos en el Sur, es decir, el alivio de la deuda y la eliminación de los programas de ajuste estructural. Dicho de otra manera, el problema de la inmigración recae sobre el tesoro público de los países del Norte, que deben poner fin a la recesión en el Tercer Mundo, impidiendo la huida de los capitales y beneficios del Sur hacia el Norte y reconsiderando los precios de las materias primas, cuya caída vertiginosa ha empobrecido a Africa.
6. La multiplicación de las guerras y conflictos Norte-Sur, ilustrada por la guerra del territorio de Irak respecto a Kuwait, en la voluntad de Sadam Hussein de invadir este país para resolver el problema de la deuda iraquí y en la determinación de los Estados Unidos y sus aliados en controlar los recursos del Sur y utilizar la deuda como arma para imponer su voluntad e intereses en el Tercer Mundo. En muchos países latinoamericanos, asiáticos y africanos, el deterioro de las condiciones económicas generadas por el endeudamiento y las consiguientes políticas de ajuste estructural, explica la situación de violencia permanente.

Para luchar contra estas plagas, la autora recomienda un enfoque totalmente nuevo de la deuda del Tercer Mundo y del desarrollo, que debe fundamentarse en la participación popular, la equidad social y la preservación del medio ambiente, y no en las fuerzas del mercado y en el crecimiento basado en las exportaciones, tal y como recomiendan el Banco Mundial y el FMI, cuyo objetivo es asegurar los intereses del Norte y de las clases gobernantes del Sur, mediante la imposición a los países del Tercer Mundo del pago del servicio de su deuda a cargo de los ciudadanos pobres de estos países.

El libro constituye con una requisitoria al personal del Banco Mundial y del FMI, que, con sus teorías, han producido enormes sufrimientos humanos, desastres sociales y destrucciones ecológicas, y un llamamiento no sólo a los países deudores para constituir un frente común con el fin de negociar la deuda, sino también a las víctimas de la deuda, la mayoría concluye por los contribuyentes del Sur y del Norte, para luchar contra el peligro común.

MBUYI KABUNDA BADI

FREMEAUX, Jacques: *La France et l'Islam depuis 1789*, PUF, París, 1991, 291 págs.

El autor, profesor de Historia Contemporánea de la Universidad de Niza, presenta en este libro, como señala en el Prefacio, los grandes rasgos de la presencia de Francia en el mundo musulmán mediterráneo desde la Revolución francesa, realizando un estudio de las relaciones entre Francia y ese mundo musulmán desde finales del siglo XVIII hasta

la época actual, cuando dos polos del Islam mediterráneo atraen el interés tanto político como historiográfico: el Maghreb, en rápida expansión demográfica, y el Próximo Oriente, que es la principal amenaza para la paz mundial. Este conjunto de cuestiones se plantean desde una amplia perspectiva histórica que enmarca el análisis de las relaciones entre Occidente y el Islam hasta llegar a nuestros días cuando se hace preciso un replanteamiento hacia el mundo árabe-musulmán en el momento presente, a finales del siglo XX, en un mundo en pleno cambio y transformación.

Tras el citado Prefacio, la obra se estructura en cuatro partes. La primera: «De l'Égypte à l'Algérie», comprende el período entre fines del siglo XVIII y mediados del XIX, y trata en sus cuatro capítulos desde las relaciones entre Francia y el Imperio Otomano, la época revolucionaria francesa, los intereses franceses en el Mediterráneo desde Egipto al Maghreb, y en concreto en Argel (1830-60). La segunda parte: «Le sabre, l'or et l'esprit», se centra en la segunda mitad del siglo XIX hasta la Primera Guerra Mundial y estudia en sus cuatro capítulos el desarrollo económico francés con la renovación del colonialismo y la penetración en el África islámica que lleva a la crisis de Fashoda y al acuerdo anglo-francés de 1904, con el establecimiento del Protectorado en Marruecos.

«Deux guerres avec l'Empire» es el título de la tercera parte, que versa sobre el período entre las dos guerras mundiales, analizando en sus cuatro capítulos las consecuencias de la primera, la época de la crisis de entreguerras, las tensiones de los años treinta y el segundo conflicto mundial con sus repercusiones inmediatas. La cuarta parte: «Les épreuves des temps nouveaux», está dedicada a la época actual, que estudia en tres fases: 1947-58, la política de la IV República, del Maghreb a Suez; 1958-69, la acción de De Gaulle entre Argelia y el Próximo Oriente; y 1969-89, la crónica de los últimos veinte años, agitada entre el petróleo y la inmigración, y con la conflictiva situación en el Próximo Oriente.

El libro finaliza con una Conclusión, y en sus últimas páginas incluye una relación de bibliografía agrupada por temas.

J.U. MARTÍNEZ CARRERAS

FLORY, M.; KORANY, B.; MANTRAN, R.; CAMAU, M.; AGATE, P.: *Les régimes politiques arabes*, PUF, París, 1991, 578 págs.

Hace unos veinte años, en esta misma colección, M. Flory y R. Mantran publicaron *Les régimes politiques des pays arabes*, aportando importantes conocimientos sobre los países árabes, tras sus entonces recientes independencias; y teniendo en cuenta la transcendencia de los cambios registrados en el mundo árabe durante los años transcurridos desde entonces, se publica ahora este otro libro, que es totalmente nuevo, con un título algo diferente, en el que cinco investigadores vinculados bajo títulos diversos al Instituto de Estudios e Investigaciones sobre el Mundo Árabe y Musulmán de Aix-en-Provence participan en un trabajo coordinado de equipo, desde sus propias perspectivas, lo que da, al tiempo, unidad y riqueza a la obra.

El volumen se inicia con una Introducción de R. Mantran en la que, tras destacar la identidad específica del mundo árabe y su prodigiosa historia, indica los aspectos que es indispensable señalar de este apasionante mundo: en primer lugar, definir y presentar a los países árabes, señalando los caracteres de su historia y su civilización, y a partir de